



Mi Universidad

Ensayo

Rodolfo Alejandro Santiago Gómez

Parcial III

Antropología médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de diciembre de 2023

La antropología médica desempeña un papel fundamental en la carrera de medicina, ya que proporciona una perspectiva interdisciplinaria que permite comprender la complejidad de la salud humana. Exploraremos la antropología médica de Pedro Laín, la teoría del origen de la vida y evolución de las especies, el origen del hombre, las características psicosomáticas de los primates, la hominización, la humanización y la cultura, los sistemas de símbolos y significados, el modelo médico hegemónico, la medicina tradicional mexicana y los síndromes filiares.

Al comprender el origen de la vida y la evolución de las especies, podemos entender mejor la complejidad de la biología humana. La antropología médica social ayuda a contextualizar este conocimiento en relación con la medicina, reconociendo cómo los factores evolutivos influyen en la salud y las enfermedades que afectan a los seres humanos. Así también la comprensión del origen del hombre y las características psicosomáticas compartidas con los primates nos permite apreciar nuestra continuidad biológica y comprender mejor las enfermedades específicas a nuestra especie. Estos conocimientos son esenciales para un enfoque médico integral. Como también la hominización se refiere al proceso de desarrollo de los seres humanos como especie, mientras que la humanización se relaciona con el desarrollo de características sociales y culturales únicas. La antropología social proporciona herramientas para comprender cómo estos procesos han influido en la salud y el bienestar de los individuos y las comunidades. Ya que los sistemas de símbolos y significados son fundamentales para la comunicación y la construcción de la identidad cultural. Desde una perspectiva médica, entender la forma en que los sistemas de símbolos y significados se relacionan con la salud y la enfermedad esencial para brindar atención efectiva a pacientes de diversas culturas.

El modelo médico hegemónico refiere al enfoque predominante en la medicina occidental, que se basa en conocimientos bio-médicos. La antropología social cuestiona y complementa este modelo al considerar otras dimensiones socioculturales de la salud, como la diversidad cultural y las prácticas de medicina tradicional, lo que resulta en una atención más inclusiva y holística. Como la medicina tradicional mexicana ha sido transmitida a través de generaciones y ofrece conocimientos y prácticas valiosas en la atención médica. La antropología social reconoce su importancia y trabaja en colaboración con profesionales de la medicina tradicional para integrar estos enfoques en la práctica médica contemporánea. También se exploran los síndromes familiares, que son condiciones de salud específicas de ciertas familias y que se pueden analizar desde una perspectiva sociocultural.

El tema médico-paciente es fundamental en la práctica de la medicina. Esta relación se basa en la confianza, la comunicación efectiva y el respeto mutuo entre el profesional de la salud y el paciente. El médico tiene la responsabilidad de brindar un cuidado de calidad, realizar diagnósticos precisos y

proporcionar información clara sobre el tratamiento y las opciones disponibles para el paciente. Por su parte, el paciente debe participar activamente en su propia atención, expresar sus preocupaciones y comprender las instrucciones dadas por el médico.

En cuanto el análisis del ciclo vital de la estructura familiar es una herramienta utilizada para comprender el desarrollo y los cambios que experimentan las familias a lo largo del tiempo. En el contexto de México, existen diversos factores socioculturales que influyen en la estructura y dinámica familiar. Algunos de los principales problemas que pueden surgir en algunas familias mexicanas incluyen la migración, la pobreza, la violencia doméstica y la falta de acceso a servicios de salud adecuados. Estos problemas pueden tener un impacto significativo en la salud y el bienestar de los individuos y la familia en su conjunto. Ya que en la antropología médica aplicada se enfoca en comprender las interacciones entre las dimensiones socioculturales y la salud. En el contexto de la salud pública, la antropología médica busca identificar y abordar las barreras socioculturales que afectan el acceso a la atención médica, la prevención de enfermedades y la promoción de la salud. Al considerar las creencias, valores y prácticas culturales de una comunidad, la antropología médica puede contribuir a diseñar intervenciones y políticas de salud más efectivas y culturalmente apropiadas. Ya que es médica una disciplina que se centra en la relación entre la cultura y la salud. Su objetivo principal es comprender cómo las creencias, prácticas y comportamientos culturales influyen en la salud y la enfermedad en distintas sociedades y grupos culturales. Cuando se aplica a la salud pública, la antropología médica ofrece una perspectiva única y valiosa para abordar los desafíos de salud en las comunidades. Como reconocer y comprender las diferencias culturales en torno a la salud y la enfermedad. Cada cultura tiene sus propias creencias y normas relacionadas con la salud, y estas pueden influir en cómo las personas perciben y tratan las antropología médica aplicada a la salud pública nos brinda herramientas para comprender y abordar la diversidad cultural en torno a la salud. Al reconocer las diferencias culturales, superar las barreras socioculturales y utilizar conocimientos tradicionales, podemos promover una atención de salud más justa, equitativa y efectiva. Esta disciplina tiene un papel fundamental en la promoción de la salud y el bienestar de las comunidades en todo el mundo.

La antropología social desempeña un papel esencial en la carrera de medicina, ya que nos permite comprender la salud y la enfermedad desde una perspectiva más amplia e interdisciplinaria. A través del estudio de la antropología médica de Pedro Laín, el origen de la vida y evolución de las especies, el origen del hombre, las características psicosomáticas de los primates, la hominización, la humanización y la cultura, los sistemas de símbolos y significados, el modelo médico hegemónico, la medicina

tradicional mexicana y los síndromes familiares, podemos enriquecer nuestra práctica médica y ofrecer una atención más integral y culturalmente sensible.

Referencias

1. Antropología - Concepto, origen, ramas, importancia, objeto de estudio. (s/f). Recuperado el 8 de septiembre de 2023, de <https://concepto.de/antropologia/>
2. (S/f). Sld.cu. Recuperado el 8 de septiembre de 2023, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
3. Dendramedica. (s/f). Dendramedica.es. Recuperado el 8 de septiembre de 2023, de https://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Hist
4. Pardo, A. (s/f). EL ORIGEN DE LA VIDA Y LA EVOLUCIÓN DE LAS ESPECIES: CIENCIA E INTERPRETACIONES [THE ORIGIN OF LIFE AND THE EVOLUTION OF THE SPECIES: SCIENCE AND INTERPRETATIONS]. Unav.edu. Recuperado el 14 de octubre de 2023, de <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
5. Roberto I. Ramírez García / José Manuel Segovia Coronel. (s/f). Origen y evolución del ser humano. Unam.mx. Recuperado el 14 de octubre de 2023, de <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evoluciondel-ser-humano>
6. Investigación y Ciencia. (s/f). Investigacionyciencia.es. Recuperado el 14 de octubre de 2023, de <https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucin-del>
7. Serrano, S. (2003, octubre 1). Proceso de hominización y lenguaje. Revista Mètode. <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>
8. (Cernadas, C. C. (s/f). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Org.ar. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
9. 2(S/f-c). Scielosp.org. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de <https://scielosp.org/article/scol/2020.v16/e263>. . Política Nacional de Medicina Tradicional

10. Indígena Mexicana RS.pdf. (s/f). Google Docs. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de <https://drive.google.com/file/d/1WU8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>
11. . UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO FACULTAD DE MEDICINA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad friocaliente autor: Inés Aimme Iturbide Pardiñas. (s/f). Uaemex.mx. Recuperado el 15 de diciembre de 2023, de http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme6768_1.pdf?sequence=1
12. (S/f). Semg.info. Recuperado el 15 de diciembre de 2023, de https://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf
13. Díaz Bernal, Z., Aguilar Guerra, T., & Linares Martín, X. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. Revista cubana de salud publica, 41(4), 0–0. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009
14. Eugenia, M., & Resumen, M. A. (s/f). ETAPAS DEL DESARROLLO HUMANO. Edu.pe. Recuperado el 15 de diciembre de 2023, de https://sisbib.unmsm.edu.pe/bvrevistas/investigacion_psicolo